

L'Echo des Charrois



Brocéliande 17 juin 2018

Newsletter un peu spéciale pour deux raisons.

Newsletter n°81

20 septembre 2018

Je n'avis pas fait le compte-rendu de la rando de Tréhorenteuc du 17 juin, alors que j'étais pré-sent—c'est chose faite aujourd'hui, et c'est à priori le dernier écho des Charrois que je signe, laissant ma place pour cette tâche à Christine, dont les compétences en cette matière sont bien supérieures aux miennes. Je ne doute pas qu'elle continuera ce lien avec les adhérents. Mais je ne condamne pas à l'avance l'éventualité que je fasse quelques compte-rendu



Du coup, cette dernière randonnée de la saison 2017-2018, organisée par Claude et Maryannick était un franc succès. Elle nous a permis de redécouvrir des lieux magiques dans la forêt de Brocéliande, comme Trécesson et Tréhorenteuc.

Le Val Sans Retour est surtout connu comme le domaine de la fée Morgane. Demi-sœur du roi Arthur, elle connaît la magie de Merlin. Elle arpente fréquemment le Val Sans Retour, attendant avec impatience la visite du chevalier Guyomard dont elle est éperdument amoureuse. Un jour, Morgane surprend son bien-aimé en compagnie d'une jeune femme. Sous la colère, la fée se venge et pétrifie les deux amants sur la crête du Val.

Ces deux pierres, liées l'une à l'autre forment le Rocher des Faux-Amants. La fureur de Morgane ne s'arrête pas là. Afin de condamner les infidèles de corps et d'esprit, elle jette un sortilège sur tout le Val : en traversant la vallée, les infortunés se voyaient enfermés pour l'éternité sans notion de temps et de lieu. C'est Lancelot du Lac, chevalier valeureux et fidèle aux serments d'amour faits à la reine Guenièvre, qui rompit le charme, obligeant Morgane à libérer les prisonniers. Mais qui sait si la puissante fée ne sévit pas encore de nos jours...

L'étang du Miroir aux fées

À l'entrée du Val sans Retour, la surface immobile du Miroir aux fées semble annoncer la frontière entre rêve et réalité : où est l'envers, où est l'endroit ?

L'étendue d'eau logée dans le creux de la vallée servait autrefois à alimenter un moulin. Ses eaux « vives et claires comme l'argent » aurait servi, dit-on, de demeure à 7 fées, toutes sœurs. Un jour, poussée par la curiosité, la plus jeune d'entre elles s'approche d'un humain et tombe follement amoureuse. Les deux amants vivent de doux moments en secret jusqu'à ce que les fées découvrent leur histoire et décident de se venger... Vous l'aurez compris, les fées peuvent parfois s'avérer impitoyables ! Mais si vous vous penchez au-dessus du Miroir aux fées, peut-être apercevrez-vous leurs visages...



Trécesson

Le lieu de pique-nique est particulièrement bien choisi, au Château de Trécesson.

Trécesson est cité dès l'an 843 mais le château actuel a été construit à la fin du 15^e siècle par Jean de Trécesson, chambellan du duc Jean IV. Il resta dans sa famille jusqu'en 1773 où il passa aux mains des Le Prestre de Châteaugiron. Pendant la Terreur, le député girondin Defermon y resta caché plus d'un an. Acquis ensuite par un payeur aux armées, M. de Sivry, celui-là même qui est inhumé dans la chapelle St-Jean, il fut affecté pendant la Restauration à l'École d'Agriculture du Morbihan.

La Dame blanche de Trécesson

Plusieurs histoires étranges se rattachent au Château de Trécesson comme « la Chambre aux Revenants » ou le « Pied d'Anon ». Mais la plus connue est celle de la fiancée de Trécesson ou Dame Blanche.

Les récits varient dans le détail mais sont d'accord sur le fond. Cette histoire énigmatique raconte qu'aux environs de 1750, par une nuit d'automne, une jeune fiancée, revêtue de ses habits de noce, fut enlevée de son carrosse par deux gentilshommes masqués. Sous les yeux d'un braconnier caché à proximité et totalement terrifié par la scène, la jeune dame fut enterrée vivante dans le jardin du château.

Le lendemain, M. de Trécesson, averti par le témoin du crime, fit exhumer la victime. Elle respirait encore, mais rendit le dernier soupir avant d'avoir pu révéler le nom de ses bourreaux. On ne sut jamais qui elle était et pourquoi ses assassins lui avaient-ils réservé un sort aussi cruel.

Dans la chapelle du château, la robe nuptiale, le bouquet et la couronne de fleurs de la jeune victime restèrent sur l'autel, exposés à tous les regards, jusqu'à l'époque de la Révolution



Tréhorenteuc, l'arbre d'or et l'hotié de Viviane

L'arbre d'Or

Situé dans le fond du Val Sans Retour, sur la commune de Paimpont, l'Arbre d'Or est une oeuvre d'art créé par François Davin en 1991. En 1990, un terrible incendie a dévasté plus de 400 ha de landes. Cet arbre recouvert de véritables feuilles d'or symbolise la renaissance de la forêt, mais aussi le caractère fragile et précieux de la forêt. Il est entouré de 5 arbres calcinés qui représentent la disparition de la nature.



La maison (ou hotié) de Viviane était une sépulture de structure très originale que l'on peut dater d'environ 4500 ans avant l'actuel, bien avant la venue en Brocéliande des chevaliers de la Table Ronde, de l'enchanteur Merlin et de la fée Viviane. Ce monument est également appelé Tombeau des Druides. Des fouilles archéologiques furent entreprises par Jacques Briard (CNRS) en 1982.



Après les années 1940, l'histoire de Tréhorenteuc se mêle à la légende arthurienne. Par son action, l'abbé Gillard popularise la mystique du Val sans retour, notamment à travers sa célèbre expression « la porte est en dedans ». Percevant la beauté du lieu et

le potentiel de la légende arthurienne christianisée dès 1943, il fait éditer à ses frais de petits guides de visite aux « éditions du Val ». Son sens de la communication et sa personnalité construisent la notoriété de ce petit village, qui attire dès lors des visiteurs depuis toute la France. L'abbé Gillard assiste dans le même temps au déclin de l'économie agricole et à un exode rural massif. En favorisant le tourisme, il permet à la commune de trouver de nouveaux débouchés. Moins qu'un lieu de culte, son église devient un centre culturel, « faute d'habitants ».



Quelques informations et nouvelles

3 rue de la Gravelle Hillion
Responsable de publication Patrick Chanut

Téléphone : 02 96 32 29 64
Messagerie : patrick.chanut@wanadoo.fr

Textes Patrick Chanut

Photos Claude Langlais, office de tourisme
de Brocéliande, Jean Paul Monjarret

- Le WE des Abers fera l'objet de la prochaine newsletter
- Mardi 18 septembre a eu lieu la réunion de bureau « élargi » qui a constitué le nouveau bureau après les démissions de Patrick Chanut et Jean-François Le Mounier.
- Le nouveau bureau est constitué ainsi

Président : Jacques Stanquic
Vice- Président : Philippe Bodin
Secrétaire : Christine Nivet
Secrétaire-adjoint : Jean-François Garault
Trésorière : Danielle Gauthier
Trésorière-adjointe : Maryvonne Morvan

Assemblée générale des Charrois



L'AG des Charrois s'est déroulée le jeudi 13 septembre.

Une trentaine d'adhérents était présents.

Quelques nouveaux intéressés suite au forum des Associations sont venus également.

Nous avons échangé sur de futures destinations

Les comptes de l'association sont florissants et vont nous permettre quelques investissements.

Le bureau a préparé le calendrier des randonnées pour le premier semestre et mis une option sur un projet de WE au mois de mai.

Ces informations seront disponibles dans la prochaine newsletter qui paraîtra dans quelques jours.

Sachez seulement que pour les WE il y aura un choix à faire entre le WE des 18 et 19 mai à Vannes et l'île d'Arz ou un Week-end prolongé les 30, 31 mai, 1er et 2 juin dans la Baie de Somme

Nous lançons une consultation pour déterminer ce qui aura le plus d'adhésion.

La prochaine randonnée aura lieu le 30 septembre prochain en collaboration avec le comité de jumelage. Départ à 9h de Saint-René, parking des Vergers.

